

## L'IME La Passerelle de l'Adapei de l'Orne file toutes voiles dehors pour accoster de nouveaux projets pédagogiques en faveur des jeunes qu'elle accompagne

### Contact presse :

#### Sandrine Fourcault

Chargée de mission communication  
Tél. 02 33 82 58 00  
Mobile : 07 72 34 42 70  
[sandrine.ligeret-fourcault@adapei61.fr](mailto:sandrine.ligeret-fourcault@adapei61.fr)  
[www.adapei61.fr](http://www.adapei61.fr)

À la suite d'une subvention conséquente octroyée par la Fondation Adrienne et Pierre Sommer qui a répondu favorablement à sa candidature sur l'appel à projets 2022 portant sur la *Médiation animale pour personnes en situation de handicap ou en maladie longue durée*, l'Institut Médico-Educatif (IME) La Passerelle insuffle de nouveaux accompagnements pédagogiques en faveur de ses personnes accueillies. Ils seront financés non seulement par la subvention mais aussi sur fonds propres de l'Adapei de l'Orne. L'IME La Passerelle a d'ores et déjà posé les jalons d'une ferme découverte, très attendue par les professionnels et les jeunes usagers. L'aménagement d'une chèvrerie prend forme progressivement et vient renforcer l'espace de la médiation animale. Parallèlement, un Jardin thérapeutique vient prolonger ce vaste ensemblier nature ainsi qu'un city stade, des espaces de jeux sensoriels pédagogiques et thérapeutiques complétés d'un potager.

### Un cheminement transversal au long cours

Le projet de l'IME La Passerelle est sorti de terre pour développer des solutions d'accompagnement alternatives envers ses jeunes accueillis. L'appui de la Fondation Adrienne et Pierre Sommer a donné le coup d'envoi pour la **création d'une chèvrerie avec les outils éducatifs et pédagogiques permettant un accompagnement spécifique des jeunes de l'IME.**

Parmi les outils d'apprentissage, la médiation animale constitue sans conteste une carte majeure pour organiser des activités d'éveil, éducatives ou thérapeutiques. C'est à travers l'animal, médiateur et complice de la relation d'aide, que la relation à la personne peut se métamorphoser dans un échange gratifiant et apaisant. Chacun entre en contact avec ses propres moyens : le toucher, le regard mutuel, l'écoute. La présence d'un animal permet de créer de nouvelles réalités où le déficit de langage n'est plus un obstacle.



De G à D : Charlotte Kronneberg, éducatrice spécialisée, responsable du projet Ferme découverte et formée à la médiation animale et Yann Louër, Directeur adjoint de l'IME La Passerelle.

Animaux : Jocker, le chien d'assistance et Praline le Cochon d'Inde.





La qualité du dispositif et l'arrivée, en septembre 2020, de Charlotte Kronneberg, éducatrice spécialisée, intervenante en médiation animale, accélèrent les projets associés tels que le développement d'une ferme découverte avec un poulailler, un espace pour les rongeurs ainsi qu'une salle sensorielle. Parallèlement, un jardin thérapeutique et un city stade avec un parcours de santé, un jardin sensoriel, des espaces d'activités diverses pour les jeux pédagogiques extérieurs et les expositions artistiques sont pensés en équipe pluridisciplinaire avec la coordinatrice de service, Alexandra Brière. Quarante usagers âgés de 6 à 27 ans, en individuels ou petits groupes, bénéficient d'ores et déjà du dispositif « animal ».

Pour les prémices de la mise en œuvre, la médiation animale maille un milieu associatif diversifié portant notamment sur les interactions entre les jeunes présentant des Troubles envahissants du développement et les animaux dont les chiens d'accompagnement social d'Handi'Chiens. Charlotte Kronneberg est elle-même famille d'accueil de l'Association éponyme depuis 2009. Joker est le chien qui lui a été confié.

### **Des aménagements d'envergure réalisés avec l'appui d'autres établissements internes de l'Adapei de l'Orne**

La mise en œuvre de cet ensemble éducatif, pédagogique et thérapeutique (jardin sensoriel, ferme découverte avec chèvrerie, city stade, espace animaux) est échelonnée selon un calendrier prévisionnel qui court de mars 2022 à l'horizon de janvier 2023 pour la fin des aménagements intérieurs et extérieurs de la ferme découverte sur le site Haut-Eclair de l'IME La Passerelle à Alençon. Un investissement possible grâce notamment à la subvention de 10 000 € attribuée par Fondation Adrienne et Pierre Sommer.

Les anciens terrains de foot et basket se reconfigurent donc en un city stade comprenant un parcours de santé avec différents agrès de fitness. Sont en cours d'installation des chicanes, une poutre et corde d'équilibre. À ce projet se rajouteront des espaces jardins thérapeutiques avec des haies en osier vivant, des haies fleuries, des nichoirs, des parterres de fleurs, des zones sensorielles et sonores (mur de son, percussions...), mais aussi un coin repos. Une zone libre a été également pensée pour accueillir des expositions artistiques. Un composteur pédagogique est prévu dans la panoplie du jardin thérapeutique pour sensibiliser les jeunes, en provenance des différents ateliers de l'IME, à l'environnement et au recyclage. Les usagers contribueront aux aménagements avec l'aide des travailleurs des Esat du site Bellevue à Alençon et du site du Bocage à Flers pour apporter les fournitures et réaliser la pose de piquets pour la chèvrerie. L'installation du grillage, l'aménagement d'un abri pour les chèvres et d'un espace de stockage pour les équipements et l'alimentation animale seront effectués par les jeunes de l'IME accompagnés par leurs éducateurs et l'agent de maintenance de l'IME. Les familles seront aussi invitées à participer à l'embellissement du site. Le poulailler a été mis en place. Sont déjà présents des poules, des lapins, des cochons d'Inde et des octodons, toutes des coqueluches pour les jeunes qui ont soumis au vote le nom de chacun des hôtes. Les noms : Volt, Praline, Grignote, Frimousse, Coco, Ratatouille pour les rongeurs, Biscotte et Miel pour les poules.



Les professionnels mettent au point, à l'attention des usagers, des supports adaptés tels que pictogrammes et images associés aux mots pour aider au rangement du matériel, à la définition des espaces et aux règles d'utilisation des outils. Des supports pédagogiques vont être réalisés en lien avec les apprentissages scolaires pour s'occuper et prendre soin des différents animaux présents sur le site. L'ensemble a été pensé pour faire en sorte que les jeunes puissent s'associer à chaque étape des avancées des travaux et s'investir dans la médiation animale dont ils sont si friands.

Ce site pourra être ouvert à l'extérieur, aux résidents de maisons de retraite ou encore aux enfants des crèches par exemple, qui pourront venir profiter de cet environnement. Cette approche de partage et de mise en relation intergénérationnelle permettra de valoriser les apports contributifs des jeunes de l'IME, actifs soutiens du projet en lien étroit avec les professionnels du site. De même, la médiation animale suscitera des interventions des jeunes de l'IME au sein des EHPAD, des écoles et des centres sociaux ou encore dans les collectivités locales. L'inauguration de la Ferme Découverte est prévue à horizon janvier 2023.



Installation des équipements matériels du city stade, sous l'œil attentif de Yann Louër

## Organiser la médiation animale

Alors qu'une pièce pour des accompagnements sensoriels type Snoezelen (espace spécialement aménagé sous une lumière tamisée pour une stimulation multisensorielle douce) vient d'être terminée pour permettre aux jeunes usagers de pouvoir se ressourcer au calme, une grande salle consacrée à la médiation animale laisse apercevoir les jeux en lien avec la psychomotricité et de manière générale avec tous les accompagnements proposés (pédagogiques, éducatifs, thérapeutiques...). Un hôte particulier occupe déjà les lieux : Joker, le chien d'assistance, qui tient entre ses mâchoires une peluche panda pour inviter à la rencontre, au jeu et à la communication.



Frimousse

**Les critères de choix des animaux** en disent long sur les qualités des accompagnements attendus. Les animaux sont variés pour favoriser les possibilités d'intervention. Leurs caractéristiques comportementales choisies portent sur la tolérance, l'adaptabilité, la compréhension des situations, la capacité de concentration au travail, l'envie de coopérer, la réaction spontanée d'approche envers l'humain, l'absence de tout signe d'agressivité ou de stress lors des activités. Authentique, confiant, sans jugement, l'animal favorise une forme de communication, source de motivation importante pour susciter de nouveaux apprentissages et le développement de compétences tant scolaires que relationnelles ou psychocorporelles. La médiation animale est source d'engouement et peut orienter vers des gestes et attitudes pré-professionnels (espace vert, peinture, rénovation, entretien des lieux de vie, travail du bois et soin des équipements...). L'équithérapie avec l'intervention d'une psychomotricienne depuis octobre 2021 a renforcé le dispositif.

L'IME La Passerelle adhère à la méthode de l'éducation positive. Par ailleurs, Charlotte Kronneberg en charge de la Médiation animale adhère à la Charte des bonnes pratiques de l'Association Licorne et Phénix (Association nationale de Médiation animale) qui rappelle que toute forme de violences (punition violente, cris...) est interdite. Quand le comportement de l'animal est adapté aux attentes, il est renforcé par une récompense, une félicitation ou une caresse. Même l'intonation de voix est primordiale dans l'éducation.

Le bien-être animal est hautement considéré. L'alimentation et l'aménagement du lieu de vie de chaque animal est fonction de son espèce et de ses caractéristiques.

### Investissements pluriels : jeunes, familles et partenaires

Les projets de jardin thérapeutique et de la ferme découverte favorisent non seulement la participation des jeunes usagers à chaque étape des aménagements intérieurs et extérieurs mais aussi l'inclusion des familles qui le souhaitent dans la participation aux activités, sorties ou manifestations diverses. Par ailleurs, le Conseil de vie sociale constitue l'espace de participation et d'expression des jeunes en situation de handicap et de leur famille. Ils sont régulièrement associés à la vie de l'établissement et aux projets en cours.

Le développement de projets et de manifestations en lien avec la mini-ferme suit son cours. Il s'appuie sur la recherche précieuse de partenaires financiers, de subventions et des appels à projet.



Laura Papin, éducatrice Atelier Aménagement intérieur et extérieur, accompagne les jeunes dans l'installation, la création d'outils et l'entretien du jardin sensoriel et de la Ferme découverte.